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CONSEMAC 
Conselho Municipal de Meio Ambiente da Cidade do Rio de Janeiro 

Câmara Setorial Permanente de Unidades de Conservação 
 

Ata da 90ª reunião ordinária realizada no dia 16 de dezembro de 2014 
 

 
Presentes: 
 
SMAC/CGAV/CPA/GUC – Frederico Moraes 
SMU – Pedro Durão 
Câmara Comunitária da Barra da Tijuca –   Luiz Edmundo e Pedro Paulo da 
Poian 
FAM-RIO – Abílio Tozzi  
APEFERJ – Lays Sonkin 

FEMERJ – Kika Bradford 
 

Convidados: 
Ricardo Couto e  Mauro Salinas  (CPA/GPA) e Vladimir Fernandes (CPA/GUC) 
Marcelo Andrade(gestor Mona Pão de Açúcar) e Dalva Braga (gestora PE 
Chacrinha) 
 
Ausentes  sem  justificativa: 
FPJ 
Defensores do Planeta 
GAE 
 
Pauta: 
 
1 - Procedimentos para isenção de IPTU em áreas  de reserva florestal . 
 
Ricardo Couto (Biólogo da CPA/ GPA) explanou sobre os procedimentos que 
são adotados para a isenção de IPTU em áreas de reserva florestal. Explicou 
que a solicitação de CAI (Certificado de Adequação de Imóvel) - é feita na 
SMAC/CGAV/CPA/GPA. Uma vez vistoriada a área, emite-se o CAI, com isto o 
requerente abre o processo de isenção de IPTU na Secretaria de Fazenda. A 
isenção tem validade por 5 anos e deverá ser reavaliada pela SMAC/CPA, 
podendo ser ou não concedida nova CAI com aumento ou redução do 
percentual de isenção. Ricardo colocou a disposição dos presentes um 
processo de isenção. Lays (APEFERJ) destaca a importância das informações 
sobre as isenções integrarem em um banco de dados e estarem mapeadas 
para fins de planejamento de áreas protegidas e monitoramento sobre a 
conservação das mesmas. Ricardo destacou necessidade normatizar a 
avaliação das áreas, o que poderia partir da Câmara Técnica, colocando-se a 
disposição da mesma, o que foi aprovado por todos os presentes. Esclareceu 
que a isenção não se confunde com RPPN e que não há gravame das 
mesmas. Destacou que as RPPNs existentes no município – área de Inhoaíba, 
Gávea e Mendanha foram concedidas pelo Governo Estadual. 
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2– Limites e parâmetros inseridos pela SMAC na regulamentação da APA 
Paisagem Carioca 
 
Mauro Salinas -geógrafo da CPA/GPA discorreu sobre o processo de  
elaboração da proposta de zoneamento da APA Paisagem Carioca, 
observando o seu contexto de  inserção  em meio urbano, que consta do 
processo 14/000.735/2009. Membros da Câmara  perguntaram sobre a 
tramitação do processo, tendo sido informado que o mesmo encontrava-se no 
Gabinete do Secretário para encaminhamento da certidão de inteiro teor que 
fora solicitada pelo Vereador Paulo Messina. Mauro e  Frederico foram ao 
Gabinete para retirar o processo e apresentá-lo para a Câmara Técnica. O 
representante da SMAC fez uma leitura  sobre a tramitação do processo a 
partir da minuta elaborada pela CPA/GPA, destacando o despacho da 
Secretaria de Urbanismo contrária a referida proposta ; a resposta da SMAC ao 
despacho da SMU, nova minuta apresentada pela SMAC e o não 
posicionamento da SMU face a nova minuta.  A Câmara aprovou a proposta do 
membro Abílio (FAM-Rio)  solicitando que   a SMAC apresente o que foi ou não 
alterado na nova minuta e que a SMU   apresente o posicionamento do órgão 
quanto a esta minuta na próxima reunião. 
 
 
3 – Expansão do bondinho na área das APAS da Babilônia e Paisagem 
Carioca – presença dos gestores do Mona Pão de Açúcar e PE Chacrinha.  
 
Foi apresentado pelo gestor do Mona Pão de Açúcar (Marcelo Andrade) e PEC 
Chacrinha (Dalva Braga) um histórico sobre a proposta de expansão do 
caminho aéreo. Abílio (FAM-RIO) lembrou que o assunto já fora tratado e não 
aprovado em reuniões do Conselho Gestor das APA's da Babilônia, Leme, São 
João. Marcelo (MONAPA) destacou que o Decreto que criou  a APA Paisagem 
Carioca proíbe a instalação de teleférico .Abílio (FAM-Rio) sugeriu e todos os 
membros aprovaram que Pedro Paulo da Poian (CCBT) apresente na próxima 
reunião uma minuta sobre a importância de proteção do patrimônio histórico e 
cultural da área do forte do Leme. Solicitou também que constasse em ATA o 
que a gestora do PE Chacrinha teria levado o SR. Marcelo Queiroz para fazer 
um trabalho de convencimento aos moradores da área sobre a importância do 
empreendimento – expansão do caminho aéreo. Dalva (gestora do PE 
Chacrinha) rebateu  a informação justificando que o Sr. Marcelo Queiróz fora 
ao local para vistoriar a área objeto de construção de uma 
garagem/estacionamento. Pedro Paulo da Poian (CCBT) declarou que de fato 
a presença do Sr. Marcelo Queiroz foi  para vistoriar a área. Abílio (FAM-Rio) 
considerou-se esclarecido quanto  a situação por ele  relatada. 
 
 
4 – Ampliação do PNM Bosque da Barra  
 
Vladimir, geógrafo da CPA/GUC,apresentou as áreas que podem ser 
agregadas ao PNM Bosque da Barra.  Vladimir (CPA/GUC) informou que o 
assunto deverá ser  tratado pelo Conselho Consultivo do Parque conforme já 
conversado com o gestor da Unidade . Luiz Edmundo (CCBT) concordou com 
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a proposta e que a mesma será um dos primeiros assuntos a serem tratados 
pelo Conselho do qual faz parte.  
 
5 – Comunicação de férias do representante da SMAC na próxima 
reunião- janeiro de 2015 
 
O representante da SMAC (Frederico) comunicou aos presentes  que estará de 
férias em janeiro de 2005 e que o colega Vladimir representará a SMAC. 
 
Nada mais a tratar foi encerrada a reunião, sendo lavrada a presente ata por 
Frederico Moraes, representante da SMAC a qual será, depois de aprovada 
pelos presentes, encaminhada para a Secretaria Executiva do CONSEMAC. 
 

 
Pauta para a próxima reunião – 27  de janeiro de 2015 
 
1 - Pronunciamento do membro Gustavo de Paula (GAE) sobre o documento 
SMAC/FIORI em resposta ao GAEMA – Campo de Golfe. 
 
2 – Esclarecimentos da SMAC e SMU sobre os parâmetros urbanísticos 
incluídos na APA Paisagem Carioca. 
 
3 – Minuta sobre a importância do patrimônio histórico e ambiental do  Forte do 
Leme a ser apresentada pelo membro Pedro Paulo da Poian e discussão 
quanto ao desdobramento da mesma – moção, indicação, etc. 
 
4 – Não haverá reunião em fevereiro pois a na terceira terça-feira do mês (dia 
17/2) é carnaval e na próxima dia 24/2 ocorre a reunião do CONSEMACLogo a 
próxima reunião ocorrerá no dia 17 de março de 2015. 
 
Informes Gerais: 
 
1 – A SMAC/CPA/GUC realizará um curso de atualização para os Guardas 
Municipais    que atuam nas Unidades de Conservação. 
 
2 – Flávio (FPJ) comunicou ao representante da SMAC (Frederico) que 
solicitou a FPJ a indicação de representante na CSPUC. Tal solicitação data 
desde a sua participação na Câmara Técnica de Áreas Verdes. 
 
3 – Segundo o gestor do PNM da Prainha – Abílio Fernandes – a cerca  
instalada é provisória até a conclusão das obras de contenção. 
 
 


